
Réseau Libre savoir 

    Secteur Rouyn-Noranda 
Compte-rendu de la réunion du 15 mars 2024, tenue à 
9 h 30 au local IC - 111 du Centre Immaculée-Conception 

 

Présences Absences 

Réal Roy, coordonnateur Aucune 

Richard Aubry  

Guylaine Barrette  

André Duret  

Gérard Giguère  

Anne-Marie Lemieux   

Francyne Létourneau  

Yvon Nadeau  
 

1. Mot de bienvenue (Réal) 

Après quelques échanges amicaux, Réal ouvre la réunion à 9 h 40. 

2. Acceptation de l’ordre du jour 

Réal fait la lecture de l’ordre du jour. Les sujets suivants sont ajoutés au point 9, Varia : 

a) Suggestions de cours pour la session d’automne 

b) Collaboration avec l’AREQ 

c) Conférence Israël-Palestine  

Il est ensuite proposé par André et appuyé par Anne-Marie d’adopter l’ordre du jour. Adopté à 

l’unanimité. 

3. Acceptation du procès-verbal de la dernière réunion (Guylaine)  

Après lecture du compte rendu du 12 décembre 2023, Richard, appuyé par André, en propose 

l’adoption. Adopté à l’unanimité.   

4. Suivi de la dernière réunion (Réal)  

Un seul point fait l’objet d’un suivi, soit :  

Point 4. Écran 

Réal nous informe qu’après quelques années de démarches et de difficultés, l’écran est enfin installé 

dans le local 3 à la grande satisfaction de ses utilisateurs et des membres du comité. 
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Les autres sujets traités lors de la dernière réunion et nécessitant un suivi sont à l’ordre du jour de la 

présente rencontre. 

 

5. Rapport financier (Annexes 1, 2, 3,4) (Richard) 

À l’aide des quatre documents (joints en annexe), Richard nous informe sur les statistiques de la 

session et sur la situation financière actuelle du Libre savoir R.-N.    

L’état des revenus et des dépenses au 13 mars indique un surplus de 18 309, 68 $. Toutefois, les 

dépenses à venir (honoraires des professeurs, location de salles, etc.), soit 20 675, 00 $ permettent 

de prévoir un déficit de 2 365, 32 $. 

Il s’ensuit une discussion sur la baisse progressive du surplus accumulé qui était de 9 260, 18 $ au 

1er août 2023. Réal nous informe qu’au CA régional, ils se sont entendus pour maintenir ce coussin 

entre 5 000 et 10,000 $. Les surplus doivent être retournés aux membres. Pour le Libre savoir R.-N., 

les surplus sont utilisés pour couvrir les frais de certains cours légèrement déficitaires, à cause d’un 

nombre insuffisant d’inscriptions, et permettre ainsi de ne pas annuler un cours. 

Le bilan nous apprend que pour la session hiver 2024, 230 personnes se sont inscrites aux 26 cours 

offerts soit une augmentation de 16 personnes par rapport à l’hiver 2023. On se rapproche 

lentement du nombre d’inscriptions de prépandémie alors que le nombre de personnes inscrites à 

l’hiver 2020 était de 304.  

Quant au total des membres, pour l’année 2024, il s’élève à 349, une augmentation de 7 

comparativement à 2023, mais loin derrière les résultats de 2020, alors que le nombre total de 

membres atteignait 457. Réal nous fait part que selon les chiffres obtenus de tous les secteurs, le RLS 

aurait perdu 25 % de ces membres à cause de la pandémie. Au total le RLS compte actuellement 

1 070 membres. 

Richard est félicité pour la qualité de son travail. 

6. Retour sur les inscriptions  

Dans l’ensemble les inscriptions se sont bien déroulées. Anne-Marie nous fait par de commentaires 

reçus de la part des inscripteurs qui proposent les améliorations suivantes : 

• Avoir une formation pour l’utilisation du logiciel la veille de la journée d’inscription; 

• Savoir avant le début des inscriptions qui sera responsable de ramasser l’argent quand les 

membres paient par chèque ou en argent comptant; 

• Que sur la liste d’accueil, les cours soient listés par ordre alphabétique; 
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• Avoir la possibilité d’obtenir une copie du code d’accès et du mot de passe du logiciel afin 

d’être plus autonomes et d’accéder plus rapidement aux données. 

 

Après quelques échanges, les membres du comité se disent d’accord pour répondre aux trois 

premières demandes. Toutefois, la dernière est refusée en raison de la loi 25 sur la confidentialité. 

Une note écrite pour chacun des inscripteurs risquerait de rendre trop facile l’accès aux données. 

Donc, on s’en tient à une information verbale au début de l’inscription et à une aide individuelle, au 

besoin, par la personne responsable, en l’occurrence Richard. 

 

Anne-Marie ajoute que les inscripteurs se demandent s’ils doivent élaborer des listes d’attente 

pour les personnes qui ne peuvent pas s’inscrire parce que le nombre maximum d’étudiants est 

atteint. Les membres du comité trouvent qu’une telle liste demande du temps et est difficile à 

gérer compte tenu de l’ancienneté à respecter. Étant donné qu’André fait parvenir au cours de la 

période d’inscription la liste des places disponibles, on croit suppléer en partie à l’absence d’une 

liste d’attente.  

 

7. Évaluation des enseignements – Automne 2024 (Yvon) 

Yvon nous informe qu’il a reçu 200 réponses au questionnaire d’évaluation sur 230 personnes 

inscrites, soit un taux très satisfaisant de 87%. Il précise que les évaluations concernant la qualité 

des cours et la compétence des professeurs sont très bonnes. 

  

Un des commentaires reçus concerne le choix des locaux; les gens n’aiment pas les cours au cegep 

et à l’université à cause du manque de stationnement. En réponse à cette insatisfaction, il est 

précisé qu’il est difficile d’éliminer cette difficulté puisque dans la plupart des cas ce sont les 

professeurs qui demandent ces locaux. 

 

Il s’ensuit un questionnement sur la gratuité des cours au cégep. L’entente avec le cégep ne semble 

pas claire. Est-ce que c’est le premier cours au complet qui est gratuit ou la première leçon d’un 

cours? Réal demandera à Marie-Paule de clarifier cette entente avec Sylvain Blais. Il précise que 

pour tout questionnement ou problème concernant la collaboration de l’université, la personne 

responsable est Michel Marsan. 
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Francyne nous fait part d’un conflit survenu entre un prof et la secrétaire du service des loisirs à la 

ville. Le professeur avait voulu utiliser le local 3 sur l’heure du dîner alors que ce local est loué 

jusqu’à midi seulement. Avec son doigté habituel elle a réussi à gérer efficacement cette situation. 

 

8. Concert musical du 15 avril 2024 (Anne-Marie) 

Pour souligner le 20e anniversaire du RLS, un concert sera présenté le 15 avril prochain à l’Agora des 

Arts. Réal nous présente l’affiche publicitaire qu’il a élaborée pour l’occasion. Elle sera mise en 

évidence pendant un mois à l’extérieur devant l’Agora des Arts. Anne-Marie nous informe qu’à 

l’occasion de ce concert, les peintures réalisées par les étudiants au cours de la session seront 

exposées. Le concert lui-même, offrira du chant choral interprété par les étudiants du cours 

Chantons pour le plaisir ainsi qu’une prestation de ukulélé et de guitare par les étudiants inscrits à 

ces cours.  Jacques Tessier, le professeur de guitare et de ukulélé interprètera une chanson qu’il aura 

composée et adaptée au RLS. De plus, Louis-Antoine Laroche, le professeur de chant choral, 

accompagné d’autres chanteurs nous offriront quelques chants de leur répertoire.  

Une présentation des membres des comités de chacun des secteurs sera aussi au programme.  

Les 1 070 membres du Réseau recevront une invitation. 

Pour pouvoir accéder à l’Agora des arts, en plus d’un prix de location de 750 $, il faut fournir une 

preuve d’assurance. Réal a réussi à en négocier une à un prix abordable.  

 

9. Varia 

a. Cours 

Des suggestions de cours et de professeurs susceptibles de les donner sont proposés : 

 Colette suggère : 

• Les déficiences cognitives, le stress, etc. par Benoît Chaussé 

• Géographie par Geneviève Guimond 

• Le système juridique par Raphaël Laplante (cours ou conférence) 

• Histoire de la Renaissance par Miguel Charlebois 

  Anne-Marie précise que les personnes suivantes seraient susceptibles de donner les cours suivants : 

• Dessin au graphite (crayon) par Michel Villeneuve 

• Informations sur différents pays à l’aide de photos (conférence) par François Ruph 

• La spiritualité par Raynald Dufour 
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  Gérard 

• La politique américaine par Jean De Denus 

  Richard 

• Un atelier sur la pêche blanche par Geneviève Aubry  

  Réal 

• Des cours d’espagnol par une Péruvienne qu’il a rencontrée. 

 

b. Collaboration avec l’AREQ 

Cette collaboration devra être discutée lors d’une prochaine rencontre. 

 

c. Conférence Israël-Palestine 

Il est décidé de ne pas offrir cette conférence à la session d’hiver et de la reporter à l’automne. 

 

10. Prochaine réunion  

La prochaine rencontre se tiendra en mai. Réal nous informera de la date et de l’heure. 

    

11. Fermeture de la réunion (Réal)  

À 11 h 40, Anne-Marie, appuyée par Francyne, propose la levée de l’assemblée. Adopté à 

l’unanimité.  

 

 

 

______________________                                     ______________________ 

Guylaine Barrette, secrétaire                                    Réal Roy, coordonnateur 

 


